
又要面對挑戰
每年普天同慶的聖誕節，大家會大肆慶
祝。今年自己就沒有跟朋友開派對，只是同
弟弟一家人吃過晚餐便算了。因為下星期我

便要搬家，現家裏一片凌亂，在聖誕月開始的時候，也沒有
興致把聖誕樹放出來，所以家裏一點聖誕氣氛也沒有，當然
這是我的問題而已。
其實自己一直沒有購買房子，最大的原因當然就是沒有好
好儲蓄，所以對於我要購買房子的想法，從來沒有，一直只
租別人的房子居住。不過，這樣過着兩三年便要搬家一次的
情況下，其實也很辛苦及疲累。
大家可能都想說，對啊，搬家要收拾雜物，還要有很多準
備，真的很辛苦。但這一次我搬家遇上最大的問題，就是找
房子。之前雖然聽說香港現在租樓很難，不過我覺得始終有
這麼多的樓宇，總有機會揀選自己合適的單位租住。
而自己頭號目標，就希望能夠住在原本的屋苑，因為弟弟
一家人住在同一屋苑，這樣大家也有照應。但原來現實不是
你想像的這麼容易。可能是因為這個屋苑比較搶手，在我決
定搬去一個新地方之前，這屋苑其實有7座建築，但竟然一
個可以放租的樓盤也沒有，所以當時我也打消了這個念頭。
話雖如此，要去到別的地方居住，找租盤原來也不容易。
我委託了3個做地產的朋友幫我留意有沒有合適的租盤，結
果他們異口同聲地說：「現在真的比較難找到，而且市場上
面的價格非常高。」但當我知道原來居住在香港，想找一間
簡簡單單乾乾淨淨的租盤也很難，而且租金比起我兩年前大
概上升了三成左右，這個數字真的很驚人。香港的打工仔，
一個月的薪金可能要用上七八成去租房子。
靜靜地告訴你，其實當我知道又要再搬屋的時候，覺得自己
很可憐，同自己講為什麼以前不努力賺錢買一層可以安心居住
的地方，現在好像四處流浪似的。且遇上這個年頭租金上升及
找不到理想的居住地方，更加覺得生活真的有點困難。
我想講的不止是我的問題，當然生活在香港的人，也可能會有
我這個遭遇及想法。不過不打緊，人就是要不斷面對挑戰，有問
題發生便要解決，在解決的過程中反而會是一種考驗，這是我覺
得的。很開心，我終於找到一個非常好的地方，駕車只要5分鐘
便可回到電台工作，感恩，原來一切都是上天的安排。

《燦爛的風和海》
這個星期在看《燦爛
的風和海》，劇中呈現

了澳門的城市風情與特色美食，主角
們穿梭大酒店、展覽館、澳門的名勝
古蹟，又夾雜着格蘭披治大賽車的情
景，把澳門多元化的魅力混在劇情中。
男女主角漫步心形樹洞、亞婆井，把澳
門休閒高雅的一面也描繪得很細緻。品
嘗龍蝦煲、牛雜、芒果撈，導演恍如拍
美食特輯，烹調着濃郁的澳門滋味。
劇本也不忘展現當代都市青年在澳門
的生活百態，反映積極向上的生活態
度。
故事圍繞摩登繁華與古樸市井交織的
澳門城市中人與人之間的奇遇，包括性
格喧嚷的藝術策展人陳嘉慧（鍾楚曦
飾，見圖），與來自澳門格蘭披治大賽
車參賽的車手韓俊豪（韓東君飾）的相
遇，發展一段速度與激情交織的浪漫愛
情故事。
另一個故事是寫孫陽和陳昊宇，自由灑
脫的徐君樂（孫陽飾）是大家眼中的斜槓
青年、澳門通，但看似無憂無慮的他也
同樣要經歷最艱難的人生抉擇。而從小
積極上進責任心滿滿的麥又歌（陳昊宇
飾）因公司的緊急任務隻身前往澳門，
四處碰壁的她開始重新思考自己的人生
選擇是否正確。

國家廣播電視總局重點扶持的《燦爛
的風和海》這部劇，演員的配搭除上述
幾位，還有我們熟悉的演員方中信、李
若彤、李治廷，不過都只是客串形式，
男一韓東君，香港觀眾一定不會陌生，
他主演的《無心法師》在 TVB 播出
過，也有一定收視和口碑，已給香港觀
眾留下深刻印象，反而香港演員孫陽，
相信不會有太多香港觀眾認識，今年35
歲的他，較有分量的演出，算是《深夜
食堂》《孤注一擲》，這次應該是一次
很好的表現機會。兩位女主角很合我的
眼緣，鍾楚曦是廣東人，看過她演的
《王牌部隊》《生活在別處的我》《芳
華》等，覺得她很適合演這類當代女性
及有藝術背景的專業人士。第一次留意
陳昊宇是她在《如懿傳》中演舒妃很受
歡迎，其後參演《一念關山》也演得
好，但這次她演時裝，我覺得更適合
她。
我不想說《燦爛的風和海》只是因應
澳門回歸祖國25周年拍攝的劇集，但效
果比硬銷的宣傳片更有效，劇集得到中
共湖南省委宣傳部、澳門特別行政區政
府社會文化司指導。期待香港特區能在
出品《破．地獄》那類商業電影外，也
能有幫助推廣文體旅的製作，到全國播
出。

看張藝謀為美高梅劇
院打造的駐場演出《澳

門2049》時，我就想，這麼巧妙的安排
和出色的展演為什麼只在澳門出現，而
不是在更國際化、人口更多的香港？也
許是身兼美高梅中國控股有限公司董事
長及執行董事何超瓊的面子夠大。
同樣是回歸祖國25周年紀念活動，身為
港人的我居然為澳門人高興，因為這陣
子， 其實不止這陣子，我去澳門出席的
文化活動不少，並常順便到各處遊覽、參
觀，觀察其社會民風和經濟發展，能感覺
到這座鄰居小城的真實變化。
根據維基2023年中有關數據，香港的
土地面積是澳門的約34倍，但人口密度
卻比澳門少逾兩倍，澳門人口密度已超
過歐洲小國摩納哥而登上世界首位，這
還不計遊客人口，反映澳門的土地使用
率遠大於同是特別行政區的香港，但在
澳門街頭遊逛，卻不太覺得擁擠，予人
悠閒之感。
澳門由澳門半島、氹仔、路氹及路環4
個區域組成。氹仔和路環原本為兩座離
島，但隨着不斷填海，兩島已連接成為
以博彩為主的路氹城。如果說，半島以
保留着古色古香的「澳門歷史城區」
（被聯合國教科文組織列入《世界文化
遺產名錄》）聞名，那麼，作為新興發
展區域的路氹則以回歸後落成的新項目
如澳門科技大學、澳門蛋（東亞運動會

場館之一）、金光大道等為人稱道，尤
其後者規模巨大，包括數十間裝潢豪華
的娛樂型大酒店。
半島的古舊和傳統，與路氹的新穎和
摩登形成對比，也構成這座旅遊城市的
最大特色和吸引力。因為訪客到來，既
可在古樸民風中感受傳統人情味，也可
在新酒店內享受奢侈招待。但澳門多年
來的主要收入來自博彩業和旅遊業，被
視為發展過於單一。還好，這些超級酒
店附設展演場所，不時舉辦大型展覽、
各式舞台表演和演唱會等，我就曾經在
威尼斯人劇場欣賞過《冰上天鵝湖》表
演，參觀過「鐵達尼號首航（沉沒）百
年展」等，最近看的《澳門2049》也在
此地。這些活動都為小城增添了文化內
涵。
去年11月，賀一誠政府公布的《澳門
特別行政區經濟適度多元發展規劃
（2024-2028年）》為澳門博彩業發展訂
下新目標，提出「深化發展集娛樂購
物、會議展覽、創意美食、節慶盛事、
文體賽事、文化遺產、健康養生等豐富
元素的綜合旅遊休閒業。落實『1+4』經
濟適度多元發展策略……」所謂「1+4」
策略，即在「世界旅遊休閒中心」基礎
上，推動「大健康」、「現代金融」、
「高新技術」、「會展商貿和文化體
育」４大重點產業。如能落實，澳門將
令人刮目相看。

澳門這座「小城」
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東京數天，決定放
棄傳統酒店選擇在新
宿、六本木或涉谷；

同伴挑選了擁有溫泉泡浴的旅館，位於
日暮里火車站旁，從羽田機場前來，一
程車直達，前往其他區域亦方便。
那天走上小山崗，沿途頗多寺院與

「靈園」，走向小商店街「不忍通」
之間，風景猶如老元朗，不少號稱百
年歷史小商店，居民歲數比例明顯屬
長者居多，小鎮風情瀰漫，引起自己
不搭車，「腳踏實地」以雙腿邊行走
邊享受沿途風景的旅遊方式。
那天從銀座乘地鐵回去日暮里，人
頭湧湧不在話下，難以忍受日人將暖
氣提升讓乘客紛紛脫去外衣，昏沉入
睡既太暖又缺氧的現象，車到上野，
決定放棄坐地鐵，穿過上野公園，沿
東京藝術大學，走進意料以外的「谷
中靈園」，古樸寧靜。時近日落，蒼
蒼茫茫滿天紅霞伴隨一直走回酒店。
這段路程引發自己從小習慣，最享受

的行走樂趣，次天決定用3個小時，再
次穿過「谷中靈園」、東京大學、飯田
區、四谷區……最後走到青山區。沿途
拍照蹓躂，免費的貼地旅遊方式，樂
趣並非旅遊指南指示，也非吃喝玩樂
KOL的旅遊方式，而是邊行邊享受行
走的歡愉，漫無目的慢活遊蕩。
並非購物狂，也非追隨排隊必食

打卡人云亦云，遊日本，老早不一定東
京。過去留在京都一星期、十天是旅遊
常態，愛上她的沉默古風，撩起我國
宋朝之於京都的「禮失而求諸野」情緒
（唐朝之於奈良）。可惜疫情後日圓

不斷貶值，吸引以倍計國際遊客，4月
來看櫻花感受遊客潮的殺傷力，往昔
京都的寧馨已被顛覆，行走樂趣盡
失。心諗好一段時間將會停止多年的
行走京都習慣。
疫情前最後一次在東京過聖誕，轉
眼5年，再來只為老朋友約會。原本一
併住數天京都，想起被人潮摩肩接踵，
古風被污染，無謂再前往。
日圓貶值，閣下以為日人不會相應

將價錢提高以作平衡？
酒店價格最離譜，老友之前難決定

是否同行，在我們出發前數天才肯定
加入行程後半部，無奈福岡（已經不
是東京），比劏房更小的酒店房間已
增加收費至港幣3至4千元，最後決定
放棄，寧願北上內地消費，其實早已
訂好明年2月到哈爾濱參觀冰雪節及冰
雪大世界。農曆年期間先飛河內，然
後取陸路進入廣西，遊覽風景名勝之
後，乘高鐵回港，如此路線比較一貫
遊日漸呆的旅程更新鮮、更吸引。

行走樂趣
在桂林參加藝
術節，一早有人
敲門，是沈雲。

沈雲是夏衍伯伯（沈彥冰）的孫
女，她手裏拿着一個膠袋，裏面
裝的是糖水，紅豆、綠豆、芋
頭，煲得軟爛，入味香甜，一邊
喝、一邊聽她說，她一早出去，
看《救亡日報》位於桂林太平路
4號的報社舊址，發現附近有賣
糖水，竟是她爺爺惦記了幾十年
的老式家常味。
《救亡日報》是國共兩黨配合
軍事抵抗日軍出版的報紙，社長
是郭沫若，總編輯由國共雙方派
出，共產黨方面總編輯是夏衍。
抗戰時期的桂林曾一度是西南地
區重要的政治、文化中心，是西
南抗戰的大後方，許多文化人聚
集桂林，成立劇社，辦報紙、雜
誌、書店、書局。其中大小書
店、出版社220多家。
我也去看了《救亡日報》舊
址，小小的門面，只有一個上年
紀的人在看門，不要門票隨便
看，兩層樓，地方不大，我要上
樓，被看門人叫住，以為不能上
去，原來是囑咐樓梯不結實小心
腳下。這裏的信紙、書架、水
杯、窄窄的小床、涼席床鋪、檔
案櫃，一切如舊。桂林保留下許
多那個時期有紀念價值的建
築。戲劇節頒獎的劇場，是建
於民國29年（1940年）的廣西省
立藝術館，首任館長歐陽予倩，

場館整體布局大氣堂皇，建築面
積1,120平方米，紅牆青瓦中西結
合，更像英式，是當時少有的豪
華建築和劇場。
上文提到香港九華徑，無論從哪
個角度看，都算不上美麗村莊，但
是，成了文人相聚的「世外桃
源」。文人湊在一起可就熱鬧了，
其中最活躍的是黃永玉，他最年
輕，愛說愛笑，還會編笑話，黃永
玉太太梅溪是煮飯能手，就是一碗
白米，也能讓她變出花樣來。後
來看到不同人對那段生活的回
憶，其中還有個隱情，九華徑其
實是中共地下黨為流亡而來的左翼
文化界人士安排的一個避難所，具
體負責此項工作的就是樓適夷。
那時九華徑雖在香港轄下，卻很
像抗戰時期的桂林。
幾十年過去，詩人走了，畫家
走了，九華的小徑上，人們熟悉
的那些名人身影也消失得無影無
蹤，小村成了外來移民的居所、
鐵皮屋的集中地，每日為三餐一
宿拚搏的人們，不會知道這裏曾
經的故事，除了上年紀的少數
人，大多數香港人也不會知道，
如果把這塊有故事有人物的地
方，改造成名人故居，會不會也
像桂林一樣，成為讓人感念的文
化旅遊之地呢？桂林太平街的糖
水賣了幾十年，夏衍、郭沫若都
喝過，如今來吃的是孫女，再來
的會是重孫，只要舊址在，文化
就會世代相傳。

舊址的光環

上星期，談起瓊瑤其
中6部小說在上世紀七十

年代被無綫搬上熒幕。其實無綫曾開拍瓊
瑤的《幾度夕陽紅》，最終卻沒有完成。
瓊瑤於1964年完稿的《幾度夕陽紅》在
1966年被搬上銀幕，由國聯影業出品，李
翰祥策劃、楊甦導演，男女主角何慕天和
李夢竹分別由楊群和舞蹈家江青飾演，後
者更憑此片獲金馬獎最佳女主角獎。1986
年，瓊瑤丈夫平鑫濤為台灣華視策劃製作
《幾度夕陽紅》電視劇，分別由秦漢和劉
雪華飾演男女主角。
網上說華視版《幾度夕陽紅》是首個

被拍製的電視劇。多年前，我為一項工
作做研究時，看過一些剪報，報道無綫
早於 1973 年已經開始攝製《幾度夕陽
紅》，但是沒有完成拍攝工作。我翻箱
倒櫃，找到剪報。雖然資料未能把前因
後果詳細報道，但綜合3份剪報，也可以
一窺箇中情況。

根據《新星日報》在1973年4月26日
的報道，無綫向瓊瑤購得《幾度夕陽
紅》拍攝電視劇的版權，由梁立人編
劇、劉芳剛編導。拍了3集後，卻收到李
翰祥的代表律師的知會函件，表示國聯
擁有《幾度夕陽紅》的電視版權。無綫
在未肯定其製作是否合法在香港拍攝之
前，唯有暫停錄影。
另一份於1973年5月5日刊登的《電視

日報》剪報則表示無綫是以合法手法在
1972年向瓊瑤購買版權。只因李翰祥要
控告瓊瑤，才被影響拍攝工作。李翰祥
控告的理由是國聯當年購買《幾度夕陽
紅》電影版權時，亦同時連帶電視版本
也一併購買。因此，他認為瓊瑤無權把
《幾度夕陽紅》的電視版權賣予無綫。
該份剪報同時亦報道真正令李翰祥大興
訴訟的原因。文中這樣寫着︰「其實，這
只是表面的說法。李翰祥在控告瓊瑤之
後，特地知會無綫電視。他表示：『有結

拜之義的宋存壽拍了瓊瑤的那套《窗
外》，卻因涉及了某些私人的問題，被禁
上映，為此事，他曾花上了一大筆的官司
費用。好友這種平白的損失，他覺得不
值。故此，當獲知瓊瑤也會背信合約之
事，他馬上就把握了機會』，而並非有心
與無綫過不去云。」文中亦提到瓊瑤的反
應︰「瓊瑤的個人意見是，她一定不會讓
《窗外》上映。就算李翰祥獲得勝利，
《幾度夕陽紅》也不能在無綫播映，她寧
願賠償無綫之損失。」
由於我沒有找到其他剪報，所以，不

知道瓊瑤與宋存壽就拍攝《窗外》的轇
轕，或無綫最後決定不繼續攝製下去的
原因。這已是半個世紀前的事情，相信
沒有很多人會記得此事。
不過，令我最感興趣的不是他們之間

的矛盾，而是當年電視版由哪兩位演員
飾演秦漢和劉雪華的角色。你猜到嗎？
是梁天和歐嘉慧。

「流產」的港劇《幾度夕陽紅》

別卻步
家中的牆壁，裝修時因用人不

慎，被老闆偷工減料，許多地方只
刮了膩子未噴漆。熙順喜歡畫畫，
經常到處塗鴉。有的牆面，被他隨
意畫出些圖案。
白牆上多出了一團團一道道亂亂
的線條，着實不美。老闆坑裝修工
人，裝修師傅自然滿腹怨氣。沒處
撒氣，就體現在活上。裝修完，地
板上多處破損。黑色指甲蓋大小的
破損跟地板的淺米黃色格格不入，
醒目又刺眼，就像是趴上了一隻大
蒼蠅，倒不是多噁心，就是咋看咋
覺得不舒服。
兒子塗鴉的地方，沒噴漆處，不
敢蘸水去擦，一擦就把膩子也擦掉
了。噴漆吧，沒設備沒法噴，還擔
心噴漆對健康不利。兒子的塗鴉，
地上的破損，雖然不張嘴要吃喝，
待在那裏總是礙眼。前些天從某平
台買了一支牆漆，配滾軸那種。回
到家嘗試遮蓋塗鴉，效果還真不
錯。因沒經驗，滴落到地板上的牆
漆，當時太晚了未清理，次日下午
清理時，有一些無論怎麼擦怎麼鏟
都弄不掉。黑的破損像蒼蠅，白的
漆點點也難看。
那天下午在家翻找東西，無意間
看到兩管牆瓷，還配有工具。因為
家中的多處牆角有縫隙，我以為是
之前買了忘記用。下午有空閒，索
性像打玻璃膠那樣，把不順眼的地
方都認真填補一下。邊學習邊嘗
試，那牆瓷還不錯，不光可以遮蓋
牆縫和白瓷磚的破損，還被我用作

修補地板的破損。原本的黑蒼蠅沒
了，替換為淡白色小點點。淡白色
混到淺米黃色中，已不太顯眼了。
受此啟發，我又從家中一堆小工具
裏，翻找到之前貼魚缸壁紙時用過
的一個塑料薄片，還有一張砂紙。
薄片是塑料的，不擔心刮傷地板，
砂紙細膩，不會對地板造成太大傷
害。二者輪番上陣，不光把漆點點
擦除乾淨，還順帶把一些頑固污漬
也清理完。
牆面和瓷磚的銜接處，略有凸

出，易落灰塵。時間長了，就有一薄
層。還是裝修時牆面刷漆不到位的
原因，我曾用濕抹布擦拭過，一不
小心就把灰塵抹到牆面上。膩子表面
不光滑還吸水，沾染上灰塵，更顯髒
了。用乾抹布擦拭，也不妥當，稍用
力就容易蹭到牆面上，白牆瞬間灰
黑。如何處理灰塵，也挺頭疼。問題
雖然跟那個承包裝修的老闆有關，但
人家就是不負責任了，光抱怨沒用。
給牆縫刮瓷前，為了便於清理，
我用上了乾毛刷，效果滿意。突然
想到，用乾毛刷刷牆面的灰塵，或
許也有效。於是試探着輕輕掃，將
毛刷從側面傾斜着朝灰塵處一掃一
挑，盡量不向牆面垂直用力。那些
一度油鹽不進的灰塵，經此方法，
竟很聽話地悉數脫落，裸露出其原
本的白潔之色。
生活中的很多問題，可能都這樣。
一開始着手處理，碰了一大堆困難。
放手不管了，困難就還是困難，得不
到解決，也沒辦法解決。若不放

手，積極想辦法，那些困擾一時的
困難可能並沒啥大不了，可能不需
要費多大勁，就能迎刃而解。
星期天，穆靜又帶他兒子過來。
楊智尚腦子活絡，作文卻不得法。
閒聊時，他說不知道該寫啥。家庭
作業是寫一處自然景觀，四年級作
文不太嚴苛，350字左右即可。我
提醒：「去過九間棚麼？」那個4A
級景區就在附近。他答：「去
過。」接着，我給了他8個要素，
讓其每個點寫一兩句話，覺得重要
的地方可以寫三四句，但不能超。
有了明確的落筆處，就找到了方
向。小傢伙不慌不忙，自信滿滿。
寫山、路、水，有幾個比喻句他想
得挺大膽也挺新穎、細緻。他寫九
間棚的山時，獨創性地把它們說成
「像一排牙齒」；寫路，不說彎彎
曲曲、不說盤旋而上、不說雜亂如
麻，而是「像一鍋麵條」；他寫九間
棚的水，用了遠望和近觀兩個視
角。遠看，把那一個個水池說成
「大山的淚滴」；近觀，又把那些水
池比作「躺下的睡懶覺的鏡子」。
當然，是我提醒他寫寫像什麼的，
至於牙齒、麵條、淚滴、躺下的睡
懶覺的這些詞，是他自己想出來的。
原本是要引導他寫「像眼睛」「像鏡
面」的，他有他的想法，得隨他。
難與易，非絕對。遇到問題，別望

而卻步，設法去解決才是最正確的
「面對」。往往只要思路和方法一
變，看似的困難一大堆，實則都是些
小泡沫。吹彈可破，輕鬆拿捏。
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